

APPEL A CANDIDATURES D'ORGANISMES INDÉPENDANTS CONTRACTANTS

CONSULTANT EN VIOLENCE BASEE SUR LE GENRE POUR L'ELABORATION D'UN RAPPORT D'ANALYSE SITUATIONNELLE AU CAMEROUN

CONTEXTE ET JUSTIFICATION

Les violences sexuelles et basées sur le genre, comme le viol, les agressions sexuelles, les violences physiques de toutes sortes, les violences économiques ou psychologiques, continuent d'être les principales menaces qui pèsent sur la sécurité des populations et en particulier sur les femmes et les filles au Cameroun, comme dans la plupart des pays du monde.

En 2023, le Programme Data Impact a collaboré avec la Direction de la Santé Familiale du ministère de la Santé Publique pour préparer un rapport sur l'amélioration de la disponibilité des services de santé reproductive pour les adolescents et les jeunes dans cinq régions du Cameroun. Bien que le rapport soit généralement positif quant à la disponibilité d'unités spécialisées pour les adolescents, seuls 41% de ceux qui ont subi des VBG (c'est-à-dire des viols et des mutilations génitales) ont bénéficié d'un traitement gratuit pour les soins connexes.

Le Cameroun a pris des mesures pour protéger les droits des femmes et des filles, favoriser leur autonomisation en ratifiant la quasi-totalité des instruments juridiques internationaux et régionaux de protection des femmes et des filles, tels que la Convention sur l'élimination de toutes les formes de discrimination à l'égard des femmes (CEDAW).

Malgré les améliorations apportées à ce jour, les données de base sur la violence liée au sexe sont limitées et la situation n'est pas bien comprise à l'heure actuelle. Par exemple, les cas de violence liée au sexe enregistrés dans les unités de santé reproductive des adolescents (USRA) se limitent à deux indicateurs, à savoir le nombre d'adolescents/de jeunes victimes de mutilations génitales et le nombre d'adolescents/de jeunes victimes de viol, ventilés par sexe et par trois groupes d'âge. Ces mesures sont limitées, ne donnent pas une image fidèle des types de VBG et des personnes touchées, et sont donc moins utiles pour soutenir la prise de décision.

Par ailleurs, les structures de protection traditionnelles sont affaiblies, voire disparaissent, et les rôles traditionnels des hommes et des femmes sont bouleversés, ce qui affecte aussi bien les hommes que les femmes. Cependant, en raison des inégalités entre les sexes et de l'absence de structures et de normes pour les protéger, les femmes et les filles sont souvent plus vulnérables et souffrent davantage des nombreuses conséquences néfastes de la violence. Cette dégradation croissante des conditions de vie et de sécurité accentue également de manière significative les risques d'exposition des populations, et en particulier des femmes et des filles, aux différents types de VBG

Pour s'attaquer de front au problème de la violence liée au sexe, le gouvernement du Cameroun cherche à associer diverses parties prenantes impliquées dans cette lutte. C'est dans ce contexte que le Ministère de la Promotion de la Femme et de la Famille, mécanisme gouvernemental de promotion de l'égalité des sexes et de l'autonomisation des femmes, a bénéficié de l'appui Vital Strategies dans le cadre du **Programme "Impact des données" et Initiative "Données pour la santé"** pour la réalisation d'une série d'activités pour comprendre le phénomène et soutenir la prise de décision pour prévenir les VBG au Cameroun. Il s'agit notamment de la réalisation d'une analyse situationnelle, la réorganisation des outils de collecte de données existants et la production de données pour informer les actions du gouvernement à l'avenir.

La présente mission consiste à réaliser une analyse situationnelle sur les VBG au Cameroun en utilisant les données et les preuves existantes, y compris des informations sur la perception du phénomène par la population, en vue de renforcer et de mieux orienter la réponse.

CHAMP D'APPLICATION

Contribuer à une meilleure compréhension des VBG au Cameroun, pour une meilleure protection et une prise en charge holistique des victimes de VBG.

De manière spécifique, il s'agira de :

- Faire un état des lieux des violences basées sur le genre au Cameroun ;
- Identifier les causes, les facteurs de risque et les conséquences des VBG ainsi que les différents acteurs impliqués dans la prévention et la réponse à ces violences ;
- Analyser la réponse nationale au phénomène de VBG au Cameroun, mettant en exergue les forces et les faiblesses de celle-ci ;
- Fournir des données fiables, actuelles et désagrégées, pour rendre compte de l'ampleur du phénomène au Cameroun ;
- Formuler les recommandations pour améliorer la prévention et la prise en charge des victimes

Contenu technique

L'analyse sera effectuée par un consultant dont les tâches seront les suivantes :

- Élaborer la méthodologie de travail.
- Réaliser une revue documentaire
- Collecter les données disponibles, les traiter et analyser les tendances
- Rédiger un projet de rapport pour l'analyse de la situation de la violence basée sur le genre au Cameroun
- Animer l'atelier de validation.

Produits à livrer et résultats attendus

Les prestations attendues du consultant sont les suivantes

- Rapport méthodologique : le consultant présentera la méthodologie détaillée, la liste des sources de données disponibles, ainsi qu'un chronogramme.
- Rapport final : après la présentation du rapport provisoire, le consultant sera invité à prendre en compte les modifications et observations éventuelles issues de l'atelier de validation, et à produire le rapport final, qui sera transmis au ministère de la Promotion de la Femme et de la Famille et à Vital Strategies.
- Fournir un retour d'information sur la couverture, l'exhaustivité et la qualité des données existantes sur la violence liée au sexe et formuler des recommandations pour combler les lacunes éventuelles en matière de données.
- Contribuer à la rédaction d'un article scientifique sur la violence liée au sexe.

Méthodologie de travail

La méthodologie de travail sera proposée par le consultant et validé par le Ministère de la Promotion de la Femme et de la Famille (MINPROFF) et Vital Strategies. La recherche documentaire sera également une étape décisive pour atteindre les résultats attendus, qu'il s'agisse des références de Vital Strategies ou du gouvernement camerounais. Les partenaires des autres secteurs seront également impliqués.

Le consultant travaillera sous la coordination d'un groupe technique de suivi supervisé par l'équipe conjointe MINPROFF-Vital Strategies. Le consultant travaillera en étroite collaboration avec le MINPROFF et, qui lui faciliteront l'accès à la documentation nécessaire et les contacts avec les structures et les personnes ressources nécessaires à la réalisation de l'étude. Les phases d'exécution de l'analyse comprendront essentiellement une réunion de cadrage et un atelier de restitution des résultats. La réunion de cadrage aura lieu au début de la mission entre le consultant et l'équipe de suivi.

PROFIL DU CONSULTANT

Cette mission peut être réalisée par une personne (ou un organisme indépendant dirigé par une personne) ayant le profil suivant :

- Expert de haut niveau en sciences sociales, y compris l'évaluation du genre, ou la recherche-action sur les questions sociales.
- Au moins 10 ans d'expérience dans la planification de programmes/projets, idéalement dans le domaine de la santé publique, du développement international ou tout autre domaine connexe.
- Au moins 3 ans d'expérience confirmée dans les domaines de l'égalité des sexes, de la violence basée sur le genre ou des droits des femmes et du développement.
- Capacité à analyser et à traduire des données complexes en rapports efficaces et stratégiques pour l'élaboration des politiques gouvernementales et la réponse programmatique.
- Démontrer une bonne connaissance de l'approche de genre et de l'intégration de cette approche dans la prise en charge des victimes de la violence liée au sexe, en particulier les mutilations génitales féminines, la violence sexuelle et la violence domestique.
- Excellente connaissance de l'environnement des systèmes nationaux d'information.
- Excellentes capacités de communication et de rédaction en français et en anglais.
- Idéalement basé au Cameroun ou ayant une expérience de travail ou de vie au Cameroun.

APPLICATION

Les consultants intéressés doivent soumettre leurs dossiers de candidature comprenant le CV, une offre technique et une offre financière à tnkofo.consultant@dataforhealth.org au plus tard le **17 novembre 2024 à 23h59 heure du Cameroun**.

DURÉE

La durée de la mission sera de 02 mois (60 jours). Il s'agit d'un poste de consultant avec un niveau d'effort maximal de **30 jours au total**, le consultant devant faire preuve de souplesse pour ajuster le nombre moyen de jours par semaine en fonction des besoins du projet. Veuillez noter que les contrats sont exécutés et payés dans la devise du pays où le consultant est basé et que les paiements sont liés aux résultats attendus.

CALL FOR APPLICATIONS INDEPENDENT CONTRACTORS

GENDER-BASED VIOLENCE CONSULTANT FOR THE DEVELOPMENT OF A SITUATIONAL ANALYSIS REPORT IN CAMEROON

BACKGROUND AND RATIONALE

Sexual and gender-based violence, such as rape, sexual assault, physical violence of all kinds, economic or psychological violence, continue to be the main threats to the security of populations and to women and girls in Cameroon, as in most countries in the world.

In 2023, the Data Impact Program collaborated with the Family Health Directorate of the Ministry of Public Health to prepare a report on improving the availability of reproductive health services for adolescents and young people in five regions of Cameroon. Although the report was generally positive about the availability of specialized units for adolescents, only 41% of those who had suffered GBV (i.e. rape and genital mutilation) received free treatment for related care.

Cameroon has taken steps to protect the rights of women and girls and promote their empowerment by ratifying almost all international and regional legal instruments for the protection of women and girls, such as the Convention on the Elimination of all forms of Discrimination Against Women (CEDAW).

Despite improvements to date, basic data on GBV is limited and the situation is not well understood at present. For example, cases of GBV recorded in Adolescent Reproductive Health Units (ARHUs) are limited to two indicators, namely the number of adolescent/youth victims of genital mutilation and the number of adolescent/youth victims of rape, disaggregated by sex and by three age groups. These measures are limited, do not give a true picture of the types of GBV and the people affected, and are therefore less useful in supporting decision-making.

In addition, traditional protection structures are weakened or even disappear, and traditional gender roles are disrupted, affecting both men and women. However, because of gender inequalities and the absence of structures and standards to protect them, women and girls are often more vulnerable and suffer more from the many harmful consequences of violence. This growing deterioration in living and security conditions also significantly increases the risks of exposure of populations, and in particular women and girls, to various types of GBV.

To tackle the problem of gender-based violence head-on, the government of Cameroon is seeking to bring together the various stakeholders involved in this fight. It is in this context that the Ministry for the Promotion of Women and the Family, a governmental mechanism for the promotion of gender equality and the empowerment of women, has received support from Vital Strategies as part of the **"Data Impact Program" and the "Data for Health" Initiative** to carry out a series of activities to understand the phenomenon and support decision-making to prevent GBV in Cameroon. These include carrying out a situational analysis, reorganizing existing data collection tools and producing data to inform future government action.

This assignment involves carrying out a situational analysis of GBV in Cameroon using existing data and evidence, including information on the population's perception of the phenomenon, with a view to strengthening and better orienting the response.

SCOPE OF APPLICATION

Contribute to a better understanding of GBV in Cameroon, for better protection and holistic care of GBV victims.

Specifically, this will involve:

- Taking stock of gender-based violence in Cameroon.
- Identify the causes, risk factors and consequences of GBV, as well as the various actors involved in preventing and responding to such violence.
- Analyze the national response to GBV in Cameroon, highlighting its strengths and weaknesses.
- Provide reliable, up-to-date data, disaggregated, to reflect the scale of the phenomenon in Cameroon.
- Formulate recommendations to improve prevention and care for victims

Technical content

The analysis will be carried out by a consultant whose tasks will be as follows:

- Develop work methodology.
- Performing a literature review
- Collect available data, process it and analyze trends
- Draft a report analyzing the situation of gender-based violence in Cameroon.
- Lead the validation workshop.

Deliverables and expected results

The services expected of the consultant are as follows

- Methodology report: the consultant will present the detailed methodology, a list of available data sources, and a timetable.
- Final report: after presentation of the provisional report, the consultant will be asked to consider any modifications and observations arising from the validation workshop, and to produce the final report, which will be forwarded to the Ministry for the Promotion of Women and the Family and to Vital Strategies.
- Provide feedback on the coverage, completeness and quality of existing data on GBV, and make recommendations to fill any data gaps.
- Contribute to a scientific article on gender-based violence.

Work methodology

The working methodology will be proposed by the consultant and validated by Ministry of Women's Empowerment and the Family (MINPROFF) and Vital Strategies. Documentary research will also be a decisive step in achieving the expected results, both in terms of Vital Strategies' references and those of the Cameroon government. Partners from other sectors will also be involved.

The consultant will work under the coordination of a technical monitoring group supervised by the joint MINPROFF-Vital Strategies team. The consultant will work in close collaboration with MINPROFF, who will facilitate access to the necessary documentation, contacts, structures and resource persons required to carry out the study. The implementation phases of the analysis will essentially comprise a scoping meeting and a workshop to present the results. The scoping meeting will take place at the start of the assignment between the consultant and the monitoring team.

CONSULTANT PROFILE

This mission can be carried out by a person (or an independent contractor headed by a person) with the following profile:

- High-level expert in social sciences, including gender evaluation, or action research on social issues.
- At least 10 years' experience in program/project planning, ideally in public health, international development or a related field.
- At least 3 years' proven experience in the fields of gender equality, gender-based violence or women's rights and development.
- Ability to analyze and translate complex data into effective, strategic reports for government policy development and programmatic response.
- Demonstrate a sound knowledge of the gender approach and its integration in the care of victims of gender-based violence, in particular female genital mutilation, sexual violence and domestic violence.
- Excellent knowledge of the national information systems environment.
- Excellent communication and writing skills in French and English.
- Ideally based in Cameroon or with experience of working or living in Cameroon.

APPLICATION

Interested consultants must submit their application documents, including CV, technical offer and financial offer, to tnkofo.consultant@dataforhealth.org by **November 17, 2024 at 11:59 p.m. Cameroon time.**

DURATION

The duration of the assignment will be 02 months (60 days). This is a consultant position with a maximum level of effort of **30 days in total**, with the consultant expected to be flexible to adjust the average number of days per week according to project needs. Please note that contracts are executed and paid for in the currency of the country where the consultant is based, and payments are linked to deliverables.